Beobachtung der Rehe bey einer Stutte, zu Folge welcher der kranke Huf eines vordern Fusses gänzlich ausgeschnitten wurde

Autor(en): Castella, Nicolaus

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Archiv für Thierheilkunde

Band (Jahr): 2 (1820)

Heft 4

PDF erstellt am: 22.07.2024

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-589595

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

*) Beobachtung der Nehe ben einer Stutte, zu Folge welcher der kranke Huf eines vordern Fußes gänzlich ausgeschnitten wurde.

Von

Micolaus Castella,

Thierargt gu Grupere, Cantons Frenburg.

Den 3. Jänner 1820. wurde ich zu einer Stutte, welche Zugpferd und 9 Jahre alt war, berufen. Dieselbe war von lymphatischer Leibesbeschaffenheit, gehörte einem Pächter zu Chatelart, zwen Stunden von meinem Wohnorte, und war schon seit 4 Tagen ers krankt.

Ben meiner Ankunft erkannte ich ben dem Thiere die unzweifelhaften Erscheinungen der Rehe, und zwar waren bende vordern Füße davon ergriffen, so wie die benachbarten Theile derselben; das Thier setze, um das auf den Vorderfüßen lastende Sewicht zu vers mindern, die hinterfüße mehr nach vorn unter den Mittelpunkt seiner Schwere. Diese Jufalle waren mit heftigem Fieber begleitet.

Ich ließ dem Thiere sogleich zur Ader, verordnete demselben mageres Futter und laulichtes Wasser mit

^{*)} Da der weitaus größere Theil Ber Thierarzte in der deutsichen Schweiz der französischen Sprache nicht mächtig ist: so hat sich die Redaktion entschlossen, den französischen Aufstäßen die deutsche Uebersetzung benzufügen.

Salpeter zum Getränke; zu gleicher Zeit ließ ich von den Knieen bis an die Krone kräftige Einreibungen von Terpentinohl machen. Diese Behandlung, wos mit es mir öfters in ähnlichen Fällen gelang, der Entzündung des Netzgewebes und der muskulösen Theile des Fußes Einhalt zu thun, hatte dieses Mahl keinen so vollskändigen Erfolg; denn nach Verfluß von dren Monathen zeigte mir der Eigenthümer an, daß zwar der eine Fuß in wenigen Tagen geheilt sen, der anz dere laber in einem sehr schlimmen Justande sich bez sinde. — Es ist unzweiselhaft, daß man, seit meinem ersten Besuche, wahrscheinlich um Kosten zu ersparen, für gut gefunden hatte, die nachfolgende Behandlung einem benachbarten Empiriser anzuvertrauen, so daß ich seither die Stute nicht wieder gesehen hatte.

Indessen begab ich mich von neuem zu diesem Thiere. Die Untersuchung des franken Fußes ließ mich wahrnehmen, daß die Eiterung bennahe im ganzen Umfange der Krope den huf in Form eines Wulsstes losgetrennt habe; ein etwas starker Druck auf die Hornwandungen bewirkte den Ausstuß einer eiterartigen Materie unter der Krone hervor; die Hornsschle war großen Theils weggenommen; zwischen der Fleischsohle und dem Huftbein befand sich Eiter, und der Knochen war, jedoch nur in einem geringen Umsfange, angefressen.

In Erwägung der Größe dieses Uebels war ich im Begriffe, mich deswegen mit einem Eigenthümer von Sacritier zu berathen, als ich mich glücktischer Weise zwen ähnlicher Fälle erinnerte, welche von Hrn. Professor Goyer mit günstigem Erfolge behans delt worden waren, und deren Geschichte in dem ers

sten Bande seiner Denkwürdigkeiten und Beobachtungen zc. verzeichnet iff.

In Kolge deffen ließ ich einige erweichende Brens umschlage auf den huf anwenden, und den folgenden Sag das Thier zu Boden legen, um dasselbe zu opes riren. Sogleich nahm ich die innere Hornwand nebft dem Ueberreste der hornsohle weg, hernach, nachdem das Thier auf die andere Seite umgewendet war, nahm ich eben fo die außere hornwand weg, und ap: plicierte auf die vom Rnochenfrage ergriffene Stelle des Sufbeines das glubende Gifen. Rach Beendis gung der Operation bedeckte ich die operirten Stellen nur mit in mafferigen Weingeift getunkten Wergbaus schen, und um diese zusammen zu halten, hatte ich nach dem Benspiel von Brn. Gover einen Schuh von Leder machen laffen, welcher ebenfalls zum Schut Diente, hinten offen und mit dren Riemen verseben war, wovon der einte an der Ferfe jum Jusammens halten, die benden andern hingegen um das Feffelgelenk berumgebunden wurden.

Während der zwen ersten Monathe fuhr das Thier fort, stark zu hinken; am Ende des dritten Monaths sing der Fuß schon wieder an, sich mit Horn zu bestleiden, auf welches man täglich Hufsalbe einreiben ließ; das Thier konnte wieder einige Dienste leisten, wenn dasselbe nur nicht genöthigt war, auf einem sehr harten und steinigen Boden zu gehen. Im Ansfange des Monaths August ließ ich ein leichtes, nur an der Zehe gelochtes Huseisen aufschlagen; am Ende desselben Monaths legte man ihm ein anderes gewöhnsliches Huseisen auf, welches auch auf den Seitenwans dungen ausgenagelt wurde,

Seit diesem Zeitpunkte sah ich die Stute nicht wieder bis zum 1. October. Der huf hatte damahls fast die nähmliche Gestalt wie vorher, ausgenommen, daß an dem neugebildeten Horne die Ringe ohne Unsterbrechung auseinander folgten, was von Zeit zu Zeit ein geringes hinken des Thieres bewirkte, indessen die Dienste, zu denen dasselbe täglich angehalten wurde, keineswegs verhinderte.